

EL DIARIO PALENTINO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA CAPITAL Y LA PROVINCIA

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVII

EN SUSCRIPCION
En la Capital, un mes..... 1 peseta.
Fuera, trimestre..... 4
Número suelto, 20 céntimos.

Miércoles 27 de Diciembre de 1899

UNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración,
presta y librería de Alonso e Hijos
Mayor pral., 95 y 100

Num. 5.083

PIANOS

Marcas acreditadísimas de Chassaíne Freres y Guarro, pagos al contado y á plazos desde 25 pesetas mensuales en adelante, y también se alquilan.

Representante de las dos marcas en Palencia y su provincia, Francisco F. Hontiyuelo, afinador y recompositor de pianos y demás instrumentos de música.

Mayor pral., 184.—Palencia.

VINO

Desde mañana se expende superior tinto y clarete, en la bodega de D. Demetrio Ortega sita en la calle Mayor, núm 230, á 36 céntimos litro.

FRANCES

Se dan lecciones de dicho idioma á precios económicos.

Dirigirse á la imprenta de este periódico.

El indispensable

Carbón para Estufas y Choubesky's, no produce humos ni olor y se obtiene con dicho combustible un 25 por 100 de economías sobre los demás carbonos.

ALMACÉN DE PEDRO DE CEA
San Francisco número 5
Palencia

SECCION EDITORIAL

Algo sobre el proyecto

de ABASTECIMIENTO DE AGUAS DE PALENCIA.

II

Como dije en el artículo anterior, en la «Memoria descriptiva» de mi proyecto para abastecer de aguas á esta ciudad, considero también las aguas del Canal de Castilla, y hago algunas observaciones sobre su utilización; pero como esta solución parece ser la que considera más práctica el autor del artículo «Indicaciones sobre el aumento de aguas potable en Palencia», voy á dar algún detalle á los resultados de mi estudio, que no desmenté en el referido trabajo, porque contaba con el dato elocuente de que las aguas del Canal son peores que las del Carrión,—á lo menos en el punto en que yo fijo la toma de aguas,—no solamente bajo el punto de vista de su composición química, sino también por la mayor cantidad de materia orgánica que aquéllas contienen.

Es verdad que dispongo en mi proyecto un depósito general dividido en otros tres parciales, pero es para la decantación, no para la purificación de las aguas; la decantación purga á las aguas de las materias arrastradas en las turbias, principalmente sílice, arcilla y algo de caliza muy dividida, pero la materia orgánica no desaparece por el reposo; antes al contrario, prolongándose éste se desarrolla ó se descompone la materia orgánica abundante y peligrosamente. Las aguas del Carrión, al cabo de 24 horas de reposo, se vuelven perfectamente transparentes é incoloras, y esto me lo ha dicho el ensayo de dichas aguas; por eso dispongo tres depósitos, pues mientras uno recibe el trabajo de los motores y otro abastece á la ciudad, el tercero queda para que sus aguas experimenten un provechoso reposo, que las hará más limpias, pero sin eliminar por eso su materia orgánica.

Si yo propusiera tomar las aguas por bajo del desagüe de la Nava, ó en sitio próximo á la ciudad, es fácil que su composición resultase desfavorable al compararla con la de las aguas del Canal; pero no es así; la toma se hace en punto lejano de la población y aguas arriba, antes también de los varios saltos que

el río Carrión tiene en una longitud no muy grande; cuando el lecho del río todavía limpio, generalmente cascajoso; en fin, es un punto en que el análisis hace constar las buenas condiciones del agua (por que iba á preferir aguas peores? Yo no he entendido que sea proverbial en la ciudad que las aguas del Canal sean mejores que las del río; lo que sí he observado es que lavan en aquel punto cuando las aguas del río vienen turbias; lo único que esto dice es que son más agradables las aguas transparentes; pero esto no es indicio de bondad; bien transparentes é incoloras con las aguas de los pozos de Palencia, y todos conocen las malas condiciones que reúnen y su grado de impotabilidad. Precisamente las aguas turbias tienen remedio; si lo tuviera tan fácilmente la cantidad de materia orgánica...

Los análisis, que se han remitido, de las muestras de agua enviadas al laboratorio, no están preparados para poderlos comparar con la composición del agua del Canal; pero poco me importa ponerme siempre en el caso más desfavorable, si así y todo demuestro lo que dejo indicado. Un estudio comparativo de las aguas de una y otra corriente, practicado por el Dr. Simón y Nieto, para su memoria médico-topográfica de Villamuriel de Cerrato, cuando están notablemente perjudicadas las del río, pues que se tomaron después del desagüe de la Nava y cuando ha ejercido su influencia nociva el alcantarillado de la ciudad, dice que el grado hidrotimétrico de las del río es 11, el de las del Canal 13; el ácido carbónico de las primeras está representado por 0'010 litros al litro, y en las segundas por 0'0075; el carbonato cálcico, las sales de magnesia, y el sulfato y cloruro de cal están representados por 0'0257, 0'0687 y 0'0140 gramos por litro, respectivamente, en las aguas del río, mientras que las mismas proporciones en las del Canal son 0'0360, 0'0562 y 0'0490 gramos, siendo, por tanto, el total de sustancias fijas en las aguas del Carrión 0'1084 y 0'1412 en las del Canal; notándose, sobre todo, una diferencia muy notable en la proporción de sulfato y cloruro de cal: pues la cantidad de estas sales en las aguas del Canal es tres veces y media la de las aguas del río Carrión, y sabido es que el sulfato de cal, el yeso, es una de las sustancias que influyen mucho en la impotabilidad.

Aún poniéndome en ese caso, más desfavorable para mí, como he dicho, resultan por el ensayo hidrotimétrico, mejores las aguas del río que las del Canal. ¿No serían mayores las ventajas si se comparasen aguas del puente de D. Guarín? pues las aguas que se tomaron del río pertenecían al vaso comprendido entre Puenteillas y la presa de San Sebastián, cuando el río ha recibido ya las aguas de la Nava de Campos.

Que las aguas del Canal tienen más materia orgánica que las del río, es indudable; pero distingo y aclaro que ha de hacerse la comparación con aguas del puente de D. Guarín; basta hacer un ligero ensayo con la disolución de permanganato potásico. El hecho de las corrientes influye poderosamente en el desarrollo de la materia orgánica; el del río Carrión es limpio; en muchos puntos, aguas arriba del de toma que yo fijo, el lecho es pedregoso, y hasta parece que no hay agua cuando la corriente vá entre esas gruesas capas de canto; ¿es así el del Canal? En un estilo elegante y fácil lo expresa el ilustrado doctor Simón y Nieto: «El Canal de Castilla se nutre de los ríos Pisuerga y Carrión; debieran por esto ser sus aguas excelentes, y más aún si se tiene en cuenta que la corriente del Canal, si bien es lenta, nunca se interrumpe, y que el aireamiento de sus aguas es fácil por el golpeo violento que sufren al vencer el paso de las esclusas. Pero estas ventajas están sobradamente compensadas con las condiciones de insalubridad que les da un lecho arcilloso que empaña su transparencia y una exuberante vegetación acuática que cubre su superficie y puebla sus márgenes hasta el punto de impedir á veces la navegación. Estas plantas que crecen

y prosperan á expensas del oxígeno del agua, son un elemento poderoso de insalubridad cuando terminado su desarrollo se descomponen bajo la influencia de los calores del estío, ó cuando separadas del suelo que les nutre entran en putrefacción, infectando á la vez que el agua que las arrastra, del aire que las envuelve».

Claro que comparadas unas y otras aguas, tomando las del río en sitio próximo á la ciudad, y mucho más cuando ha ejercido su influencia el alcantarillado que vierte en aquel punto de vista de la cantidad de materia orgánica, las aguas del Canal; pero tampoco hay motivo de incertidumbre cuando las aguas del río se toman en punto distante de la ciudad; su bondad sobre las del Canal es indudable.

Siento muchísimo no haber mandado al laboratorio muestras de aguas del Canal; para patentizar mejor mi aserto, y repito que no lo hice porque, no solamente estoy convencido de lo que indico, sino porque cuantas personas entendidas en asuntos de higiene han sido consultadas por mí, me afianzaron en el criterio que he seguido. El lecho de ambas corrientes lo está diciendo.

No sé si estos datos llevarán el convencimiento al ánimo de los lectores, y al del humilde «Pastor» en cuyos párrafos se deja traslucir una competencia en estos asuntos y una ilustración, bastante más superiores á las que pueden exigirse á un pobre guarda de ganado.

Con lo que antecede queda indicado el porqué de no haber aceptado las dos soluciones que podrán proponerse, de aumentar la zona de explotación de las aguas del páramo, y de utilizar las aguas del Canal para aprovisionamiento de Palencia. Pero aún tengo que hacer algunas más observaciones en defensa de mi proyecto, aunque sean pocas para no fatigar la atención de los lectores.

Juan Agapito y Revilla.

(Continuará.)

INFORMACION POSTAL

Madrid 26 de Diciembre de 1899.

Sr. Director

Y seguimos sin política.

La falta de ella hizo que anoche otorgásemos extraordinarios honores (que de confirmarse la noticia bien los merecería) al viejo rumor (no negado por el diputado y general de la armada, Sr. Marengo) que atribuía á este el propósito de presentar al Congreso una proposición pidiendo la disolución del cuerpo general de la armada.

Con esto, como con el anuncio que en pasados días se hizo por algunos marinos de pedir su licencia absoluta, se respondía á la idea que entre aquellos existe de que la opinión y las Cortes tratan á la Marina con desconsideración y saña injustificada.

Pero el mismo Sr. Marengo, sin duda comprendiendo la gravedad del acto que se disponía á realizar, no se determinó á realizarle en los días que primeramente circuló en Madrid la noticia, ni creemos que hoy esté dispuesto á realizarle.

El desencanto producido en el país por el estéril sacrificio de la vida de muchos bravos é inteligentes oficiales de la armada y por el poco airoso hundimiento en el mar (ó embarrancamiento en la costa) de cruceros que como buenos costaron, y por buenos los teníamos, es lógico.

Las censuras á la administración de la armada no afectan en nada al prestigio individual, ni aun colectivo, de los marinos y no son mayores, ni menos justas, que los que se dirigen á la administración del Estado en general, y muy particularmente á la administración provincial y municipal.

Y la necesidad de realizar grandes economías, suprimir dispendios y evitar abusos no creemos haya de detenerse en el presupuesto y leyes que afectan á la armada.

Cuando los desastres son tan enormes

como los que España acaba de sufrir, y con ellos se evidencia la falta de organización de sus servicios, las corruptelas y vicios de los organismos directivos; la necesidad de esenciales transformaciones, grandes reformas y radicales cambios en nuestros hábitos y malas costumbres, el espíritu de clase no puede, ni debe existir.

La patria pide iguales sacrificios á todos sus hijos; se exige que mejore de condición, pero no les ama menos, ni les injuria.

Al contrario los que más se sacrificuen serán objeto de su mayor estimación y aprecio.

Por esto, coincidimos nosotros hoy con el señor Silvela, creyendo que—como nos ha dicho el jefe del Gobierno—el señor Marengo no presentará la proposición al Congreso y que la generalidad de los marinos españoles no verán con disgusto que sus centros se modifiquen, los presupuestos sean más sinceros y las cantidades tengan más acertada y fructífera inversión.

Y como ni el país, ni las Cortes ni el Gobierno persiguen otros fines, ni serían justos procediendo por animosidad contra uno de los brazos dignísimos del Estado, de aquí que creamos que ese supuesto nuevo y grave conflicto no existe.

Mañana se firmará el pase á la reserva del general López Pinto.

La vacante se amortizará.

También se amortizará la presidencia de una sección de la Junta consultiva de Guerra que desempeñaba, puesto que la Junta consultiva trata de suprimirse.

Esta mañana ha despachado con S. M. la Reina los Sres. Villaverde y Dato.

El primero puso a la firma varios decretos de promulgación de leyes últimamente aprobadas por las Cortes; la del Contrato de Tesorerías con el Banco de España, prórroga de los presupuestos vigentes, otro estableciendo como ley de la moneda de oro una milésima y la autorización para modificar algunas partidas de arancel de aduanas.

El Sr. Dato llevó á la firma un decreto convocando á elecciones de un diputado á Cortes por el distrito de Mondoñedo y de senadores por las provincias de Tarragona y Albacete.

El presidente del Consejo dió cuenta á S. M. de todos los asuntos políticos, y que no ocurría novedad importante.

Niega el Gobierno que sea exacto que piense prorrogar la fecha de la próxima reunión de Cortes, puesto que las mismas Cámaras han acordado que esta sea la fecha del 2 de Enero.

El Sr. Silvela ha autorizado al general Jaramillo y al consul en Manila para que los prisioneros y empleados españoles pobres telegrafíen á sus familias, dándoles cuenta del estado de su salud, por cuenta del Estado.

Según noticias oficiales de Granada se encuentra enfermo de gravedad el general D. Ricardo Ortega.

Ha llegado sin novedad á Cabo Verde el crucero español «Río de la Plata».

Hoy se ha recibido en el Ministerio de Marina un telegrama anunciando la presentación de 29 prisioneros más.

La viuda del general Vara del Rey, pública en el «Heraldo», una carta dando las gracias á los defensores de la pensión que el Gobierno le concede por la muerte de su esposo.

De Barcelona han llegado estos días noticias referentes a la dimisión del general Despujols, noticias que ha desmentido esta mañana el Sr. Silvea.

Sin embargo, yo creo que el presidente del Consejo no ha sido sincero. Algo hay de dimisión, en mi concepto y algo pensado sobre el cargo que puede desempeñar al dejar el mando de Cataluña, que se traducirá en cansancio por parte del general, después de haberse solucionado pacíficamente el conflicto en Barcelona, porque después de haber logrado la normalidad ya no le queda otra labor, a juzgar por sus propias manifestaciones, que gestionar que el Gobierno conceda el concierto económico a Cataluña y para eso no hay necesidad de que el general Despujols, continúe ejerciendo el mando que hoy desempeña. El Gobierno, sin embargo, desea premiar los servicios que ha prestado durante aquel conflicto y tiene el propósito de nombrarle presidente de la Junta Consultiva de Guerra que ocupa actualmente el general Gamir, pasando este a desempeñar la Capitanía general de Cataluña.

Esto si no se malogra la combinación. Quizá coincida con el cambio de general el restablecimiento de las garantías constitucionales, cuya suspensión sigue todavía en vigor en Barcelona.

El conde de las Almenas, se propone pedir que se cuente el número de los senadores que acudan a la sesión del día 2, creyendo sin duda y puede que acierte, que no habrá los suficientes (treinta) para que pueda celebrarse aquella.

MECENATA

LA BOLSA

COTIZACION DEL DIA 26

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like '4 por 100 interior, contado' at 69,05 and 'Paris' at 27,55.

La Razón de Estado

La archiduquesa Estefanía, viuda del archiduque Rodolfo, tiene un nuevo dolor, al decir de una revista francesa, ocasionado por la honda herida que la tiránica Razón de Estado ha producido en su alma lacerada.

Las únicas ilusiones que en vida tuvo, se han trocado en desengaños, y una vez más se ha visto comprobada la frase del gran poeta inglés cuando decía: «La corona y el amor se odian».

La boda proyectada entre la archiduquesa y el conde Longay, se ha desecho.

A las galas de la novia, sucedense de nuevo los lutos de la viuda: el rey se opuso a este matrimonio, y el Estado mató en la apariencia el afecto de aquella hacia su prometido.

Y mientras el nombre de «La princesita griega» se une al de «Rodolfo» y nadie osa investigar las causas de la muerte de estos dos amantes, a la viuda del archiduque se la obliga a que estirpe del alma sus ensueños dorados, como antes se la obligó a que sufriese en silencio los escandalosos amores del desgraciado archiduque, que el Estado la dió por marido.

La Razón de Estado, se hiergue orgullosa ante la nueva víctima sacrificada en su honor: no es la primera, ni será la última, en tanto que esas ideas desigualatorias sigan triunfando; y mientras la altivez campea, y la tiranía brutal y repugnante cubra los charcos de lágrimas con el manto de una «Razón» ilógica y tirana, no habrá ni remedio para el mal, ni generosidad para realizar el bien.

Cuando leía la noticia dada por la revista francesa Le Française, parecíame contemplar la pena con que la archiduquesa Estefanía vería el sugestivo cuadro formado por el humilde obrero y la pobre oficiala que a la puerta de la calle charlan y ríen, sin trabas para su cariño, ni obstáculos para sus deseos.

Pero esto debe prohibirse a los poderosos. El peso de una corona, comprime y estruja el alma; y cuando está henchida por la ilusión trata de rebasar los límites en que se la encierra, tiene que encontrarse con el círculo de

metal y piedras, que la atensan y aprisionan.

La Razón Estado!

Es rica como el oro y estimada como el brillante; pero es también más pesada que el plomo, y más dura que la ley.

La guerra en el Transvaal

La situación de Ladysmith.—Joubert restablecido.—Varias noticias.—La mediación de las potencias.

Se han recibido en Londres noticias muy recientes, de carácter oficial, acerca de la situación de Ladysmith.

La resistencia es todo lo enérgica que puede ser dado el interés que los boers han puesto en rendir la plaza.

El general White considera segura la plaza si no se tarda mucho en organizar una columna que llegue en su socorro.

El puente para peatones tendido sobre el río Tugela ha sido volado por los boers quedando así interrumpida de hecho la comunicación entre ambas orillas.

Las fuerzas transvaalenses, cada vez más numerosas, se aproximan mucho al campamento de Buller y es de presumir que de un momento a otro se libre un gran combate.

La situación del general por lo mismo que es ya comprometida inspira en Londres serias inquietudes pues si fuese atacado por fuerzas superiores es muy posible que ocurriera un gran desastre.

La noticia del fracaso de dicho general produjo en Ladysmith muy poco efecto. La guarnición acogió serenamente el fracaso confiando en que tras de Buller llegarán otros jefes que acaso sean más afortunados.

Las cartas que se reciben del Cabo traen también noticias que hasta ahora no habia anticipado el telégrafo.

Dicen que antes de empezar los boers el bombardeo de Mafeking se lo hicieron saber al gobernador general, quien en su respuesta les advirtió que dentro de la plaza sitiada habia muchos habitantes pacíficos y no pocos prisioneros de guerra los cuales serian las primeras víctimas de las granadas de los sitiadores.

Añadió que la ciudad estaba rodeada de minas y torpedos de modo que sería difícilísimo sinó imposible entrar en ella.

Por último, el gobernador consignaba que si persistían los transvaalenses en bombardear a Mafeking no se olvidarian de ello los ingleses cuando invadiesen el territorio enemigo.

Un despacho oficial recibido en Londres anuncia que el general Joubert, completamente restablecido, ha vuelto a encargarse del mando de las tropas boers.

En Colenso continuaba el bombardeo de las posiciones enemigas desde las que también se hacia nutrido fuego de cañón.

El general Gatacre ha logrado ocupar a Dordrellet sin sufrir ninguna pérdida.

Los boers se retiraron con todo orden lo cual hace suponer que entraba en sus cálculos el abandonar sus posiciones.

La prensa de Francia indica que Inglaterra solicitara muy pronto una mediación de las potencias en la cuestión del Transvaal.

Parece que han empezado a cambiarse notas diplomáticas entre los gabinetes europeos.

Fergus.

Local y provincial

Cuestión importantísima

Nuestros lectores no ignorarán que hace algún tiempo se viene notando escasez en las aguas de que se surte esta capital.

Pero esta escasez ha llegado a tan alarmantes proporciones que motiva hoy la fundada alarma de nuestras autoridades municipales.

Débase la carencia de agua a las prolongadas sequías, a causa de las cuales está próximo a agotarse el manantial del Páramo de Antilla.

El celoso Alcalde presidente de este Ayuntamiento, D. Nazario Pérez Juárez, deseoso de que el Municipio sea el primero en dar el buen ejemplo, ha girado esta mañana una visita de inspección a la Casa Matadero.

El mayor número de reses que actualmente se sacrifican a causa de las crecientes necesidades de la capital obligaba al Matadero a aumentar el consumo diario de agua; pero el señor Alcalde ha dictado severas y acertadas medidas, dignas de aplauso; en virtud de las cuales se reducirá notablemente dicho consumo.

Hoy mismo han comenzado a aprovecharse para todos los usos secundarios del Matadero

el agua del río, y el Alcalde, fiel a su propósito, se propone también introducir grandes economías en todos los servicios municipales.

—Pero es necesario que esta conducta de la autoridad municipal, sea eficazmente secundada por el vecindario.

Convendría mucho que en las casas de las personas pudientes se utilizase el agua del río, para todas aquellas operaciones como el lavado de las ropas y suelos y otras varias de orden secundario.

Se nos dice que en algunos domicilios de gentes bien acomodadas, no existe el cuidado que debiera haber en la economía del agua.

Si esto es cierto, nosotros apelamos al buen sentido de esas personas para que, en beneficio suyo y de todo el vecindario, procuren el remedio, a fin de que no pueda decirse nunca que Palencia queda sin agua a consecuencia de los abusos de algunos de sus vecinos.

En cuanto a la clase pobre, aunque en realidad en estos asuntos, es la que menos lo necesita, también le dirigimos nuestra excitación en idéntico sentido.

Por lo pronto, ya comienza el sacrificio. Desde hoy dejarán de correr los caños a las dos y media, en vez de a las tres de la tarde, como venía haciéndose.

Y como los temores de un total agotamiento son muy próximos, tenemos fundados motivos para creer que habrá necesidad de limitar bastante más el uso de las fuentes públicas.

Importa, pues, que todos nos impongamos ahora algún sacrificio a fin de evitarlo mucho mayor en un porvenir muy próximo y en interés de la capital palentina.

Asociación de la Caridad

Lista de los señores suscriptores

- List of names and amounts: D. Miguel Macaya, 2 pesetas; D. José Lladó, 2; D. Juan M. de Zera, 5; D. Emilio Montaner, 1,50; D. Mariano Fernández, 1,50; D. Bonifacio Alonso, 1; D. Jacoba Diazquijada, 5; D. Graciano Marces, 1; D. Celestina Pascual, 10; D. Juan José Pedrejón, 5; D. Francisco Simón Nieto, 15; D. Eladio Aguado, 8,40; D. Narciso R. Lagunilla, 25; D. Tomás F. Canales, 16; D. Benigno Arroyo, 10; D. Antonio Pujadas, 10; Sres. Ortega y Suazo, 25; D. Laureano Alceceba, 2,50; don Ildefonso Alonso, 1; D. Rufino Garrán, 1; don Bruno Gallo, 1; D. Juan Carriedo, 1; D. José Madrid, 5; D. José Vidal, 2; D. Pancracio Arranz, 2,50; D. Dionisio Gaité, 2; D. Agustín Vinegra, 2; D. Dionisio Fernández, 4; D. Rufino Retuerto, 4; D. Mariano Morrondo, 2; don Francisco Campo, 1; D. Bartolomé Irazábal, 3; D. Benito Alonso, 5; D. Hilario Díez, 2; don Juan Arroyo, 5; Pedro Mañueco, 5; D. Manuel Torres, 3; D. Miguel Díez, 3,50; D. Antonio Alvarez Reyero, 5; D. Pilar Mier, 2,50; don Germán de Guzmán, 10; D. Eumenio Rodríguez, 2; D. Soledad Valenzuela, 2,50; doña Arsenia de Astudillo, 1; D. Santiago Lardely, 5; D. Nicolás López, 1; D. Eustaquio Chillón, 5; D. Jacinto de la Riva, 5; D. Lino Pérez, 2; D. José Llamas, 2; D. Hilario Ortega, 5; don Filiberto Rodríguez, 2,50; D. Julian Autillo, 3; D. Gonzalo Redondo, (donativo) cincuenta kilos garbanzos; D.ª María Loreto Martínez de Azcoitia, 25; D. Eduardo Rodríguez Tabares, 25; D. José María Rodríguez Bubuena, 5; don Juan Meigar, 2; D. Evasio Rodríguez, 5.

Los señores que por olvido ó precipitación se les haya recogido la circular sin suscribirse y deseen hacerlo, pueden mandar por ellas al comercio de D. Manuel Polo donde se facilitan y admiten euanas suscripciones y donativos se quieren hacer para el objeto de la Asociación.

Entre los alumnos de la Academia de Avila propuestos para oficiales de Administración Militar, por haber terminado sus estudios, se encuentra el joven paisano nuestro D. Domerciano Fernández, a quien enviamos nuestra enhorabuena.

INTERESANTE PARA LOS QUINTOS

La Gaceta oficial publica el texto de la Real orden referente al reclutamiento y reemplazo del Ejército.

En su artículo primero se establece que en lo sucesivo solo se incluirán en los alistamientos los mozos que cumplan veintiún años desde el 1.º de Enero al 31 de Diciembre de aquel en que el alistamiento se verifique.

El artículo segundo dice así: «Para relacionar el sistema actual con el que establece el artículo anterior no se hará llamamiento a filas de los mozos de 19 años en el año inmediato a la publicación de esta ley; en el siguiente se alistará y llamará a los

que cumplan veinte años; en el que a este siga no se hará alistamiento y en el año inmediato regirá definitivamente lo que el artículo primero determina.»

Por el artículo tercero quedan modificadas las disposiciones vigentes que se opongan al cumplimiento de esta Real orden.

El alcalde de Monzón de Campos, interesa de la guardia civil la busca y captura de Dolores Villahoz Chivarilla, que se ausentó de su domicilio a fin de ponerla a disposición de su marido.

La Delegación de Hacienda remite al Gobierno civil para su inserción en el Boletín Oficial la relación de lo que, a su juicio, deben satisfacer los dueños de las minas en explotación por el 2 por 100 del producto bruto.

La guardia civil ha detenido y puesto a disposición del juez municipal de Capillas; a Isabel Poza Mediavilla, convicta y confesa de un delito de robo.

El mismo benemérito instituto ha realizado también la detención de Rogaciana Rebaque Losada, por otro delito de estafa, cometido en el término municipal de Barruelo.

Un buen Consejo

Para normalizar las digestiones y quitar el dolor de estómago, tómese el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Entre los decretos puestos ayer a la firma de S. M. por el ministro de la Gobernación, figura uno por el cual se concede el título de muy noble a la ciudad de Carrión de los Condes, en esta provincia.

Reciban los carrioenses nuestra enhorabuena, por la honrosa distinción que les ha sido concedida.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy.

Defunciones.—Tiburcio García Gómez, casado, de 46 años, en el Hospital.—Felipe Oliva Batalla, viudo de 77 años, Ramírez, 6.

Nacimientos.—María Natividad Agapito García, hija de Juan y María de las Nieves, domiciliados en la calle Mayor principal, 15.

UNA PALABRA para el hogar doméstico español

Casi todas las enfermedades demacrantes de los niños se pueden curar devolviendo a sus órganos delicados el vigor y robustez perdidos. Esta es la opinión del mundo médico y también la experiencia de casi todos los que se ocupan de los fenómenos que se manifiestan durante el crecimiento del cuerpo. Presentamos aquí la carta de una experimentada Comadrona, la cual nos ofrece un ejemplo de la Escritura.

Madame Lemaistre, Profesora en Partos, con Títulos de 1.ª clase de las Academias de Madrid y París, residente en esta Corte, Calle de Campomanes, núm. 7. Tiene el honor a la par que un deber de caridad hacer constar que cuantas madres y niños de temperamento escrofuloso y de contextura débil que han estado bajo mi cuidado y dirección y se les ha hecho tomar la Emulsión Scott han conseguido en la mayoría de los casos tratados su total curación y robustez y en todos una mejoría grande; con lo cual se demuestra las inmejorables condiciones de este medicamento para las enfermedades indicadas anteriormente.



Cecilia Lemaistre

Por tanto, me congratulo en poder recomendar a todos cuantos padecen anemia ó debilidad, el uso de la Emulsión Scott, cuyo sabor es grato y de fácil digestión, si quieren verse pronto sanos y robustos, pues así me lo han demostrado prácticamente los muchos casos que he tenido ocasión de tratar durante el ejercicio de mi profesión.

Madrid, 15 Enero 1898. CECILIA LEMAISTRE.

Profesora en Partos, Campomanes, 7. Hoy día en España la palabra Emulsión está en boca de casi todas las familias, y puede añadirse que ningún otro remedio se emplea con la frecuencia que éste para aliviar muchos de los sufrimientos humanos.

Las comadronas encuentran un auxiliar indispensable en la Emulsión Scott, tanto para la madre como para la criatura. Esta preparación, de aceite puro de hígado de bacalao, hecha bajo la forma más grata al paladar, está combinada con hipofosfatos de cal y sosa y glicerina, ayuda la digestión, purifica y enriquece la sangre y da carnes y fuerza al enfermo. Para la Escriofulosis, Anemia, Tuberculosis, Raquitismo y toda forma de demacración, la Emulsión Scott es el verdadero remedio para devolver la salud. Basta probar la preparación verdadera para quedar convencido de su eficacia.

Sección religiosa

Jueves.—La Delegación de los Santos Inocentes, Santa Teófila y San Cesáreo.

En San Pablo predica el R. P. Fr. Sabino Martínez.



Cháchara

¡Pero qué verdades salen algunos presentimientos! esta vez, no sé por qué, se me metió en el cerebro que tenía que tocar en Palencia el primer premio, y ya han visto ustedes como por muy poquito no acierto. Dígase lo que se quiera, no hay más diferencia en ello que, en vez de venir aquí, se marchó a Montevideo; como quien dice, a Grijota, sobre poco más ó menos; lo cual no deja de ser para Palencia un consuelo, pues si cae en sus antipedas... hubiera estado más lejos.

Es una verdad amarga que, raras veces ó nunca encuentra, lector, el hombre la suerte donde la busca.

Y si no, vean ustedes, si es que de mi aserto dudan, cómo Tomás Mazzantini buscó en los cuernos la suya, y según en todas partes los periódicos anuncian, una mina inesperada le depara una fortuna de más de noventa mil duros, que es buena suma.

Corredor de callejuelas y ratero de verduras que vas recojiendo colas á la cola del que fuma; que en tabernas y figones te ven andar á la husma del que bebe ó del que guisa cuando ambas cosas barruntan;

tú, que por robar el bollo no tienes miedo á la fusta; que por no doblar el cuello del trabajo á la coyunda, sin almorzar te levantas y te acuestas en ayunas; ya conoces tu carrera:

poco miedo, mucha astucia, buenos pies, algunos tumbos, varios pases, cuatro puyas y á vivir, que, como al otro una mina te saluda.

¡Picaras minas, y cómo traen á uno á mal traer! hay quien las busca en el juego y hasta en lo imposible hay quien ¡buscarlas en lo imposible! ¡me encanta su candidez...!

Dos ilustrados señores se han tomado el interés que desde luego yo aplaudo con gusto, de establecer

aquí una red telefónica que nos vendría muy bien. Y confío en sus promesas, y creo en su buena fé, y les deseo fortuna, pero me inclino á creer que el público al fin y al cabo no va á caer en la red

Pues señor, esto prospera; ahora en León se ha fundado una sociedad anónima que ha cogido de su cargo establecer auto-móviles que juzga muy necesarios para que vivan los pueblos más de prisa y más barato.

De que obedece á estos móviles ya estamos todos en autos; y según aseguran anoche nuestro DIARIO, del sistema Scott es el material encargado, que es un sistema muy bueno ¡porque á Scott nada es caro!

LINO G. ANSÓTEGUI.

SECCION TELEGRAFICA

MADRID 27 (9 m.)

Varias noticias

Está confirmada la dimisión del general Despujols.

En el Consejo de Ministros de esta noche se le aceptará.

Se indica para sustituirle al general Gamir.

En el mismo Consejo se aprobará un decreto de interés general para todas las provincias que se referirá á reformas en las comunicaciones, transportes y otros servicios.

Se dice que en cuanto tome posesión el nuevo Nuncio de Su Santidad, comenzarán las negociaciones para introducir economías en el Concordato.

Hoy se celebrará el duelo entre el general Aldave y el Sr. Urquía (capitán Verdades). Parece que el desafío es á muerte.

MADRID 27 (9 m.)

La Marina.—Promulgación de leyes.

Se ha confirmado que el diputado señor Marengo, proyecta pedir la supresión de la Armada española.

El *Heraldo* de anoche publica declaraciones de importantes marinos acerca de esta cuestión.

Se ha promulgado la ley prorrogando los presupuestos corrientes hasta la fecha en que queden totalmente apro-

frutaba en el resto la población. Las ventanas, cerradas herméticamente, formaban una espesa y vistosa muralla de hierro, y las ligeras cortinas de seda que por adorno prescribía la moda, amenazaban al curioso observador que intentase descubrir lo que pasaba en el interior de aquellos aposentos. Sin embargo, la que parecía alumbrar el salón del primer departamento, hallábase abierta, sin duda para que al ambiente de una ligera brisa que acababa de levantarse, viniera á refrescarla abrasadora atmósfera que en él se respiraba.

La señora de Robledo, triste y pensativa, recostada lánguidamente junto á esta ventana, dirigía su vista errante por la dilatada hilera de calles que dominaba su palacio, Elvira, sentada á su lado, inóvil y con los ojos fijos en los de su madre, examinaba con embriaguez su semblante noble y expresivo, marchito ya por el sello del infortunio. La actitud doliente que conservaba, parecía ser el resultado del delicioso éxtasis á que se había entregado en aquel momento, al contemplar por la vez primera con la ternura filial, el rostro de aquella mujer noble y bondadosa que tantas caricias le había prodigado en su horfandad, sin advertir que la voz secreta de la naturaleza era quien se las dictaba.

Una tierna y dolorosa escena había te-

bados los que se discuten en las Cámaras. También han sido promulgadas las leyes del convenio del servicio de Tesorerías hecho con el Banco y de autorización para reformar el Arancel aduanero.

MADRID 27 (9 m.)

Los harineros

Los harineros han visitado ayer al ministro de Hacienda para pedirle que adopte medidas contra la importación extranjera.

El ministro se negó á prohibirla en absoluto; pero ofreció elevar los derechos de importación de harinas á veinte pesetas los cien kilos.

La Comisión continuará sus gestiones.

MADRID 27 (9 m.)

Sargentos.—Ciclón.—Más prisioneros.

El gobernador militar de Barcelona, ha arrestado á cuatro sargentos que incitaban á sus compañeros de clase á promover un escándalo en el teatro Eldorado en son de protesta por aparecer un sargento en una pieccecita cómica.

La Asamblea catalanista de Enero revestirá, al decir de sus organizadores grande importancia.

Un violento ciclón ha causado grandes daños en las Palmas (Canarias).

Según noticias oficiales se han presentado en Manila 29 prisioneros más.

MADRID 27 (10'10 m.)

Los ingleses sorprendidos

Los boers han sorprendido una avanzada inglesa compuesta de un regimiento de húsares cerca del campamento de Clieveley.

Advertido el grueso de las fuerzas británicas, salió inmediatamente un fuerte destacamento en socorro de los húsares, pero los boers desaparecieron con tal presteza que fué imposible ni aún encontrar las huellas de su paso.

MADRID 27 (10'30 m.)

En la América del Norte

Despachos de Washington anuncian que numerosos agentes británicos vigilan cuidadosamente para impedir la recluta que se está haciendo en los Estados Unidos de voluntarios para el Transvaal.

Pero á pesar de esta vigilancia son muchísimos los que se alistán para servir en el ejército boer.

Los fenianos preparan una invasión en el Canadá con objeto de distraer la atención de los ingleses y favorecer de este modo á las Repúblicas Sud-africanas.

MADRID 27 (10'40 m.)

Despujols disgustado

El general Despujols ha rechazado la presidencia de la Junta Consultiva de Guerra y Marina que el Gobierno le ofrecía como compensación por la capitánía general de Cataluña.

Otro descarrilamiento

Entre Aldaya y Valencia ha descarrilado un tren, resultando herido el maquinista y contuso el fogonero.

MADRID 27 (11 m.)

Ladysmith resiste

Según noticias recibidas en Londres la guarnición de Ladysmith insiste en que puede mantenerse indefinidamente.

Se ignora por qué conducto ha podido llegar esta noticia á conocimiento del gobierno inglés.

Epidemia mular

Un telegrama del Cabo dá cuenta de haberse desarrollado una enfermedad contagiosa en el ganado mular del ejército inglés.

Hay necesidad de sacrificar numerosas mulas.

Se teme que este contratiempo dificulte las operaciones.

MADRID 27 (2 30 t.)

A la reserva.—Venta de cañoneros

S. M. la Reina ha firmado el decreto disponiendo el pase á la reserva del general Pinto.

También ha firmado otra disposición ordenando la venta de los cañoneros «Alava» y «Valdés».

Alonso é Hijos

Despacho, *Mayor pral.*, núms. 98 y 100
Talleres, *Don Sancho*, número 13

Suscripciones

A *La Moda Elegante Ilustrada y La Última Moda.*
De la que somos únicos agentes en la capital y provincia.

Alonso é Hijos, *Mayor pral.*, núms. 98 y 100

LA FAMILIA ERRANTE

QUINTA PARTE

I.

Pretensión matrimonial.

Dos horas habían trascurrido desde la última escena que queda descrita en el capítulo IX.

El bullicio que había reinado en el palacio de la señora de Robledo, poco después de la salida del rey á sus amigos, diera lugar á la calma más profunda. La soledad que allí se advertía de ordinario era tan completa, que cualquier observador indiferente hubiera dudado si estaba abandonado, ó entregado á inquilinos enemigos del tumulto y de la animación que se dis-

nido lugar entre las dos, poco después de la desaparición del moro Benahatin. Después de la revelación de éste, sus gritos de alegría y expansión, y sus arrebatos de júbilo se mezclaron con las lágrimas y los sollozos que arrancaba de su pecho la dicha inefable que experimentaban, al contemplar el inmenso espacio de ventura que iban á disfrutar desde aquel momento, ¡Qué cuadro! La ternura que en él se retrataba era indefinible. El corazón más ansioso de emociones no hubiera llegado á comprenderlo. Al confundir sus almas con un estrecho abrazo, y al dirigirse esa mirada fascinadora que penetra en el corazón más invulnerable, para juzgar de la inmensidad de su dicha, parecían desafiar los rigores de su destino, siempre injusto, y en medio de su delicioso arrobamiento, no podían prever que ese destino iba á arrebatarlas muy en breve toda su dicha. Su sueño era hasta entonces sublime; su despertar debía ser terrible.... Cuando calmado algún tanto el deseo imperioso de confundir una y mil veces los latidos de su corazón, la reflexión vino á dominar aquellos arrebatos de ternura expansiva, todo el encanto, toda la sublimidad de este cuadro, tenía que desaparecer, como desaparece la dicha más perfecta ante el horrible aspecto de una desgracia inesperada. Este cambio no tardó

en verificarse. Elvira, entregada á su dicha, no se olvidó del objeto de su cariño. Raimundo era su ídolo, y debía participar también de las dulces emociones que entonces agitaba su alma cándida y pura. —Madre mía, dijo besándola en la frente. ¡Cuán dichoso va á ser Raimundo! Si él es noble, yo también puedo ofrecerle un nombre ilustre. La dama, trémula, y no pudiendo resistir el peso de tanta dicha, se había dejado caer desfallecida en un sillón; pero al oír la voz de su hija, y el nombre que acababa de pronunciar, una palidez horrorosa cubrió su frente, y un estremecimiento eléctrico conmovió su cuerpo de una manera inexplicable. —¡Raimundo!... murmuró sordamente. ¡Oh! ¡No pronuncies su nombre!... Un abismo profundo se interpone entre los dos... Y arrojándose en los brazos de su hija ahogó en su seno la desesperación que salía de su pecho, Elvira, aterrada al oír sus palabras, no acertó á responder; pero con sus lágrimas y sus caricias procuró calmar la agitación de su madre. Cuando ésta, recobrada algún tanto, pudo manifestarle el obstáculo que debía apagar para siempre el amor entusiasta que profesaba á Raimundo, la desgraciada joven no producía

en verificarse. Elvira, entregada á su dicha, no se olvidó del objeto de su cariño. Raimundo era su ídolo, y debía participar también de las dulces emociones que entonces agitaba su alma cándida y pura. —Madre mía, dijo besándola en la frente. ¡Cuán dichoso va á ser Raimundo! Si él es noble, yo también puedo ofrecerle un nombre ilustre. La dama, trémula, y no pudiendo resistir el peso de tanta dicha, se había dejado caer desfallecida en un sillón; pero al oír la voz de su hija, y el nombre que acababa de pronunciar, una palidez horrorosa cubrió su frente, y un estremecimiento eléctrico conmovió su cuerpo de una manera inexplicable. —¡Raimundo!... murmuró sordamente. ¡Oh! ¡No pronuncies su nombre!... Un abismo profundo se interpone entre los dos... Y arrojándose en los brazos de su hija ahogó en su seno la desesperación que salía de su pecho, Elvira, aterrada al oír sus palabras, no acertó á responder; pero con sus lágrimas y sus caricias procuró calmar la agitación de su madre. Cuando ésta, recobrada algún tanto, pudo manifestarle el obstáculo que debía apagar para siempre el amor entusiasta que profesaba á Raimundo, la desgraciada joven no producía



VIDES AMERICANAS

La Vitícola Catalana

la más antigua y acreditada casa

Director propietario:

DON FRANCISCO CASELLAS

ACEQUIA, 9. — BARCELONA.

Venta de barbados de autenticidad garantida

à los precios siguientes

Rupestris Lot, Guiraud, Madera roja y Aramon X Rupestris Ganzin, número 1 à 40 pesetas mil.

Riparia Gloria, Solonis Gigante, à 30 pesetas mil.

Rip. X Rup. números 101 - 14, 3.306, 3.309, y Mourvedre X Rup. número 1.202, à 60 pesetas mil.

Ingerios, à 180 pesetas mil.

Pídanse catálogos ilustrados de 1899 à 1900.

Indicador de Ferrocarriles.

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en esta capital

TRENES DESCENDENTES

Número	Clase de los trenes.	Procedencia	Destino	Carruajes	Horas de llegada	Horas de salida
3	Expreso	Madrid	Palencia	1. ^a	2:25 m.	
11	Correo	Idem	Santander	1. ^a y 2. ^a	2:43 m.	3:03 m.
11	Id.	Idem	Coruña y Gijón	1. ^a y 2. ^a	2:43 m.	2:48 m.
25	Mixto	Idem	Gijón	1. ^a , 2. ^a y 3. ^a	7:58 m.	8:04 m.
25	Id.	Idem	Santander	Idem	8:17 m.	8:28 m.
1051	Mercans	Venta de Baños	Alar del Rey	Idem	1:40 t.	3:30 t.
1405	Id.	Palencia	León	Idem	Idem	2:20 t.
21	Mixto	Madrid	Coruña	Idem	7:36 n.	7:50 n.
1063	Mercans	Venta de Baños	Palencia	Idem	8:30 n.	

TRENES ASCENDENTES

Número	Clase de los trenes.	Procedencia	Destino	Carruajes	Horas de llegada	Horas de salida
24	Mixto	Coruña	Madrid Hendaya	1. ^a , 2. ^a y 3. ^a	6:13 m.	6:20 m.
1420	Mercans	Sahagún	Palencia	2. ^a 3. ^a	9:35 m.	
1050	Id.	Alar del Rey	Idem	1. ^a , 2. ^a 3. ^a	10 m.	
16	Correo	Coruña	Madrid	1. ^a y 2. ^a	10:28 m.	10:33 m.
22	Mixto	Gijón	Idem	1. ^a , 2. ^a 3. ^a	6:21 t.	6:33 t.
22	Id.	Santander	Idem	Idem	8:28 n.	8:38 n.
14	Correo	Gijón	Idem	1. ^a 2. ^a	10:38 n.	11:23 n.
14	Id.	Santander	Idem	Idem	11:01 n.	11:23 n.

GRAN LIQUIDACIÓN

desde el día 20 Noviembre de 1899

RELOJERIA JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Cantuche

Calle Mayor, núm. 66

PALENCIA

Con motivo de cesar en el negocio, se liquidan todos los géneros de esta casa, donde el público encontrará precios desconocidos por su baratura. Como no es posible enumerar todos los artículos, solo citamos el más conocido. Cubiertos de plata de ley, 4 pesetas 45 céntimos la onza, todos los demás artículos tienen una rebaja de gran consideración.

Despertadores de 6 pesetas.

Relojes Roskopf de 12:50 y 17:50.

De acero para señora, 15 pesetas.

CLASES BUENAS.

Precio fijo, ventas al contado

Calefacción por petróleo

Caloríferos marca "DITMAR,"

BUEN CALOR, POCO CONSUMO

Precio, 15 pesetas uno

Cocinas portátiles

Economía, comodidad, prontitud y aseo

COCINILLAS PARA CAMPO,

VIAJE, CACERÍAS, ETC,

Precios excepcionales

De venta en casa de D. Germán de Guzmán

ALMACÉN DE VINOS

Superiores puros y de confianza, de todas clases, en Villalobón, de A. Vázquez y C.^a

Se sirven à domicilio, admitiéndose los encargos en el referido Villalobón y en Palencia plaza Mayor, ultramarinos de la Señora Salina.

CASA EN VENTA

El 30 del actual tendrá lugar la subasta judicial en la Notaría de Saturnino Sayalero, de una casa de la calle de la Virreina, número 23, con accesorio à la Corredera de San Pablo.

Encierra un área superficial de 1606 metros y 40 centímetros. En dicha Notaría darán razón del precio y condiciones.

La subasta tendrá lugar à las doce de la mañana.

Mulas extraviadas

En la tarde del jueves 21, desapareció de Carrion de los Condes, un par de mulas, de las siguientes señas:

Una de siete cuartas, castaña, labrada en la cadera izquierda; y la otra, de seis y media cuartas, pelo castaño oscuro, ambas con cabezada.

Se aplica à quien sepa su paradero, de aviso à Román Ortega, en Carrion de los Condes.

Morral de Caza

Ha tiempo, y en el Valled de San Juan ó camino de óste à Palencia, se extravió uno nuevo, con varios objetos y una licencia de caza, expedida à favor de D. Demetrio Casañé.

Se ruega à quien le haya encontrado, lo entregué à dicho señor, Corredera, 49, quien gratificará.

CASA

Se vende la señalada con el núm. 21, de la calle de Zurradores.

Para tratar con su dueño que vive en la misma.

Anuncio

Se venden setenta vigas de olmo en Torquemada, para tratar, con sus dueños Valentin y Román Barbás.



Para convalecientes y persona débil es el mejor tónico y tiene Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

En Palencia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.



POLVO ROCHER

LAXATIVO, DIGESTIVO, DEPURATIVO, ANTIMUCOSO, ANTIBILIOSO

Las celebridades médicas prescriben diariamente el **POLVO ROCHER** à la dosis de una cucharada de las de café, desleido en un poco de agua y tomado por la noche al acostarse, para curar la **CONSTIPACION** (estreñimiento) con todo su séquito de enfermedades: **Jaqueca, Congestion, Hemorroides, Enfermedades del Estómago, del Hígado, de los Intestinos, Ictericia, Agruras, Ventosidades difíciles, Amontonamiento de bilis, Mucosidades, Humores, Enrojecimientos, Comezónes, etc.**

De un gusto agradable; no irrita como la mayor parte de los purgantes.

El frasco, que puede durar un mes, cuesta 2:50 en todas las Farmacias.

Envío franco de un frasco contra la remesa de su valor à: ROCHER, 112, rue Turanne, Paris.

Desconfiar de las imitaciones, y exigir bien la firma **FR. ROCHER** y la verdadera marca **F. R.** (déposé) que contiene este anuncio.

(Sentencia del Tribunal del Seno, confirmada por decreto de la Cour de Paris de 18 de abril de 1886).

PEPID EN TODAS LAS FARMACIAS BICARBONATO DE SOSA

QUIMICAMENTE PURO

DE TORRES MUÑOZ.-San Marcos, 11, MADRID

ESTOMACAL Y ANTIRREUMÁTICO

Se vende en cajas à 0,50 y 1 peseta.

LATAS QUE RESULTAN MAS ECONÓMICAS À 5 PESETAS

También vendemos este producto en pastillas comprimidas à 0,50 pts. caja

ALONSO É HIJOS
UNICA CASA EN PALENCIA

que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía, Zinco-grafia y Encuadernación; todo ello montado con arreglo à los últimos adelantos y personal competente.

Despacho: Mayor pral., 98 y 100.—Talleres: D. Sancho, núm. 13